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Смена схемы
Холдинг предложил публичную офер-
ту и типовой договор на оказание 
услуг по оптимизации логистических 
схем перевозок вагонов. К оферте мо-
гут присоединиться владельцы ваго-
нов со своей грузовой базой.

Сложности у воплощения идеи 
уже есть. Например, заинтересован-
ные операторы заключать отдель-
ный договор не только с РЖД, но и с 
каждой компанией, отдающей свои 
вагоны в консолидированный парк. 
Договоры регулируют взаимное ис-
пользование полувагонов, включая 
встречную аренду, компенсацию по-
рожнего пробега и иные выплаты, 
возникающие при оптимизации ло-
гистических схем объединенного 
парка полувагонов.

«ОАО РЖД берет на себя обязан-
ность по оптимизации логистики до-
ставки порожних вагонопотоков к ме-
стам погрузки, по сокращению про-
стоя вагонов на станциях погрузки-
выгрузки, а также по уменьшению за-
трат операторов на перевозку порож-
них вагонов»,— говорится в обраще-
нии компании к операторам.

По замыслу авторов идеи для вла-
дельцев парка в данной схеме сохра-
няется коммерческая привлекатель-
ность перевозок. Ранее операторам за 
привлеченный у них вагон выплачи-
валась строго определенная сумма. 

Она редко устраивала владельцев ва-
гонов. Это самое важное изменение. 
Собственник сам регулирует цено-
образование в зависимости от конъ-
юнктуры рынка. А балансовый метод 
управления, который обеспечивает 
диспетчерский аппарат РЖД, должен 
заметно уменьшить сегодняшние не-
удобства с оборотом порожних ваго-
нов, которые испытывают все вла-
дельцы подвижного состава. Сейчас 
на сети избыток парка и много же-
лающих отдать его за определенную 
арендную плату, но РЖД необходи-
мы вагоны именно с грузовой базой. 
При необходимости компания долж-
на иметь возможность отставить лиш-
ний подвижной состав и взять его тог-
да, когда он снова потребуется, без 
предъявления штрафных санкций. 
Для РЖД выгода от технологического 
аутсорсинга очевидна. Он позволит 
улучшить показатель сдвоенных опе-
раций и разгрузить сортировочные 
станции. В результате возрастут ско-
рость перевозки и оборачиваемость 
вагонов, на чем смогут дополнитель-
но заработать и операторы.

Простой измерили рублем
По договору стоимость услуг РЖД 
составляет 118 руб. с НДС за одну пе-
ревозку вагона. Это вознагражде-
ние за снижение расходов владель-
цев за порожний пробег. Если по ка-
ким-то причинам в отношении опре-
деленных вагонов сделать это не 

удастся, то из этой суммы компания 
будет выплачивать компенсацию.

Как говорит начальник управле-
ния Центральной дирекции управле-
ния движением ОАО РЖД Анатолий 
Кужель, на сегодняшний день на се-
ти находится 1,215 млн вагонов, из ко-
торых порядка 260 тыс.— «лишние». 
В результате по сравнению с 2007 го-
дом, когда две трети парка управля-
лось перевозчиком, производитель-
ность полувагона снизилась на 34%, 
а оборот вагона в сопоставимых усло-
виях увеличился с 11 до практически 
17 суток. Возросшая дальность пере-
возок при этом увеличила оборот все-
го на сутки, а вот остальные шесть су-
ток — прямое следствие излишнего 
количества и неэффективной работы 
приватного парка, простоев в порож-
нем состоянии.

«Расчеты показывают, что из-за на-
личия избытка вагонов скорость до-
ставки замедлилась на 55 км в сутки, 
у РЖД возникла дополнительная по-
требность в 600 магистральных и 300 
маневровых локомотивах»,— перечи-
сляет проблемы Анатолий Кужель.

По расчетам ОАО ВНИИЖТ и ОАО 
НИИАС, за четыре месяца текуще-
го года РЖД потеряли свыше 6 млрд 
руб., а расходы владельцев и операто-
ров на содержание избыточного пар-
ка превысили 23 млрд руб. 

Первой к оферте присоединилась 
Федеральная грузовая компания 
(ФГК). После предъявления ФГК по-
рожних вагонов к отправлению они 
обезличиваются и их передислока-
ция организовывается ОАО РЖД на 
принципах инвентарного парка с уче-
том оптимальной логистики и эффек-
тивной организации перевозочного 
процесса.

«Запуск на практике новой техно-
логии начался в марте,— говорит ге-
неральный директор ФГК Виталий Ев-
докименко.— Первый месяц можно 

охарактеризовать как подготовитель-
ный этап. Поэтому говорить об эконо-
мической эффективности в абсолют-
ных величинах пока преждевремен-
но. По оценке Совета операторов же-
лезнодорожного транспорта, для про-
верки целесообразности примене-
ния данной логистической схемы по-
требуется около шести месяцев».

Тем не менее, как отмечает Ви-
талий Евдокименко, проведенный 
анализ работы в составе консолиди-
рованного парка показал, что уже в 
мае производительность вагонов вы-
росла на 16%, количество порожних 
рейсов уменьшилось на 6,5%. На ря-
де дорог, например Юго-Восточной, 
Приволжской, Куйбышевской, Юж-
но-Уральской, Восточно-Сибирской, 
фактический результат погрузки пре-
высил плановый.

ОАО ФГК и ОАО РЖД, особенно 
на региональном уровне, уже столк-
нулись с частичным изменением и 
усложнением привычных бизнес-
процессов. Но здесь отдельного вни-
мания требует работа с клиентом, ко-
торая должна сглаживать возможные 
неудобства на первоначальном этапе, 
полагает Виталий Евдокименко. Нуж-
но выстраивать более доверительные 
взаимоотношения в вопросах плани-
рования и исполнения заявок.

Оптимизация логистики порож-
них вагонопотоков является для 
ФГК важнейшим фактором повыше-
ния эффективности. ОАО РЖД, обла-
дая соответствующей ресурсной ба-
зой и применяя современные ин-
формационно-управляющие систе-
мы, способно на высокопрофессио-
нальном техническом и технологи-
ческом уровнях обеспечивать ока-
зание логистических услуг. Но для 
эффективной схемы ТА требуется 
консолидированный парк не менее 
200 тыс. вагонов, отмеча-
ют в компании.

Порожняк подвинут офертой

с16

ОАО РЖД в очередной раз предлагает опера-
торам создать консолидированный парк полу-
вагонов, подписав с компанией договор о тех-
нологическом аутсорсинге. На этот раз в усло-
виях профицита подвижного состава компания 
намерена оставить за владельцами вагонов 
их работу с клиентами.

Большинство мер по освобождению сети от лишнего порожняка частники встречают 
настороженно
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